
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL VIERNES 6 DE ABRIL DE 1810.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

San-Carlos de los Alfaques 19 de febrero.

La Junta Superior de Aragon ha recibido del valeroso Coronel D. Felipe Perena el siguiente parte.

” Excmo. Señor: El resultado feliz para las armas españolas en el ataque que intentó dar el enemigo sobre Tamarite con 760 infantes y 60 caballos, fué repetido el 9, acometiendo al amanecer de este dia con las fuerzas de Monzon, que constaban de 1300 infantes, y 130 caballos, un obus, y dos violentos. Uentajoso fué para nosotros el primer encuentro; pero en grado superior lo ha sido el segundo. En aquel cargó el enemigo por su derecha; y la tropa del batallon de Huesca, protegida por los húsares del segundo esquadron de caballería de Olivencia, mandado por su comandante el teniente coronel D. Miguel de Cárdenas, sostuvo aquella parte con tanto teson y denuedo, que lo rechazó y envolvió completamente. En el segundo tuvimos la misma suerte, pues el primer batallon de la primera seccion ligera catalana, al mando de su sargento mayor D. Esteban Andreu, cargo por el centro y derecha de mi posicion; y fué con tanta bizzaria, que logró con su tenáz fuego y rápidos movimientos desalojar á los enemigos de los puntos que ocupaban, así como sucedió á las demas partidas enemigas de mi izquierda, que fueron batidas por la tropa de Huesca con la mayor ignominia. Entónces todos á la desfilada desalojaron sus ventajosos puntos, dexando el campo cubierto de cadaveres, sin que bastara á detener mis tropas el vivo fuego de artillería que el enemigo hacia desde la altura del calvario. Esta posicion fué pronto tomada por los valientes españoles; y el enemigo, pensando con prudencia, determinó su retirada; y aunque ésta la hicieron con el mejor orden y á paso apresurado, no por eso dexaron de sufrir un continuo descalabro hasta llegar á

protegerse baxo del cañon de la plaza de Monzon. El resultado de estas dos gloriosas acciones ha causado al enemigo la pérdida de mas de 200 hombres, entre muertos que han quedado en el campo, prisioneros de guerra, y heridos que conduxeron á Monzon, dexando regada de sangre toda su carrera. De dos capitanes que tambien han perdido, el uno ha sido hecho prisionero. Por mi parte ha habido un oficial y un soldado muertos del batallon de Huesca (el primero violentamente sacrificado por las bayonetas enemigas despues de rendido), un sargento, y ocho soldados de los dos cuerpos de infantería que han sostenido las acciones y ganado la victoria. Nada me queda que desear: estoy bien satisfecho del espíritu, denuedo, valor y bizarría de los xefes, oficiales, y tropa de toda arma, que á porfia se disputaban qual habia de ser el primero á presentarse al mayor riesgo. El acertado y sostenido fuego de estos soldados, vestidos solo de su valor, merecen toda la atencion; y las acertadas disposiciones de todos los oficiales son no menos recomendables. — Lo qual elevo al conocimiento de V. E. para que no ignore las ocurrencias de tan felices dias. — Tamarite 20 de febrero de 1810.”

Cuenca 15 de marzo.

Copia del parte que da el brigadier D. Pedro Villacampa al mariscal de campo D. Luis Alexandro de Basecourt en esta ciudad de las acciones y ventajas conseguidas en la parte baxa de Aragon sobre los franceses en los dias 8, 9, y 10 del corriente, antes que descendiesen á Valencia.

“Consecuente á lo que dixé á V. S. el 7 del corriente, me dirigí aquel dia á atacar la guarnicion que habia en Teruel al mando del coronel Puich. A las 8 de la mañana me presenté en aquella ciudad, di mis disposiciones; y el enemigo que se hallaba en el arrabal, fué atacado, batido, y obligado á encerrarse en el edificio del colegio titulado el Seminario, en donde por su situacion local, que domina la mayor parte de las avenidas de la ciudad, y mucha parte de ella, y por la comunicacion que tiene con dos conventos, depositaron todas las municiones de boca y guerra, que dicen tenian acopiadas para el ejército que ha pasado á Valencia, trasladando á él los enfermos del hospital, sus equipages, y el ganado que tenian reunido, despues de haber tapiado todas las puertas, dexando solo una tronera para la fusilería. Este edificio, fabricado á toda costa, les es un punto de apoyo que en nada se les puede ofender, quedando solo el recurso de que se rindan por falta de agua, á cuyo efecto se mandó cortar el conducto que dirigia esta á las fuentes del Seminario y edificios contiguos. Por falta de artillería no se puede batir, por la de inge-

nieros y mixtos no se puede volar, y por ser todo de piedra sólida á excepcion de la puerta principal, tampoco se puede incendiar.

„El mencionado dia 8 hicieron dos salidas del colegio, una á las 12 del dia, y otra á las 5 de la tarde; pero habiendo sido rechazados, se volvieron á encerrar, dexándose 15 muertos en las calles, y 4 heridos que se hicieron prisioneros: en la accion de la mañana tuvieron 2 infantes muertos y 6 prisioneros. Treinta corazeros que intentaron fugarse por la carretera que dirige á Valencia, fueron rechazados; y habiéndolo intentado hacer por la de Zaragoza, dieron en manos de nuestra caballeria, que hizo rendir á unos, matando otros, y ninguno se salvó. Por nuestra parte no tuvimos mas desgracia que la de haber perseguido nuestra tropa con tanto ardor al enemigo, que 10 soldados del batallon de Cariñena entraron en seguimiento suyo en el colegio, de donde, habiendo cerrado la puerta, ya no pudieron salir, y en las tentativas de la tarde murió el subteniente del mismo batallon D. Francisco Varéa.

„A cosa de una hora de mi entrada el 8 en Teruel, y despues de tomados los puntos para contener la salida del colegio al enemigo, se me avisó que al pueblo de Caudé habia llegado un número de estos para reforzar dicha guarnicion. Inmediatamente dispuse que el coronel D. Matias Torres, comandante del batallon de Molina, y primer ayudante general de esta division, quedase en la ciudad con su cuerpo, 3 compañías del batallon de Cariñena, y 2 del regimiento provincial de Soria; y yo, con el resto de estos dos últimos cuerpos, el regimiento de la Princesa, y 60 caballos salí en busca de aquellos. En efecto á un quarto de hora de Caudé me encontré con ellos, les acometí, y trataron de retirarse; pero, viendo que se les perseguia, se refugiaron en la venta de *Mala madera*, donde se hicieron firmes, y se defendieron con la fusileria por las ventanas y por varias troneras; y parapetados con los carros que conducian, colocaron 2 cañones de montaña á derecha é izquierda de la venta. La accion duró cosa de dos horas, hasta que el teniente coronel D. Juan Frasco, sargento mayor del batallon de Cariñena, y el coronel de Soria D. Joaquin Gomez de la Serna, rodearon la casa con parte de sus cuerpos, y avanzaron en ella, con lo qual se rindieron. Se les han hecho prisioneros 2 oficiales, 164 sargentos y soldados, 40 heridos y 2 muertos, tomándoles los 2 cañones de montaña, 4 carros de municiones, y 4 de aguardiente y queso. Nuestra pérdida en esta accion consistió en 8 muertos, entre ellos el capitán del regimiento de la Princesa D. Mariano Muñoz, y 30 soldados heridos.

„Aquella noche pasé á dormir á Caudé, y el dia 9 por la mañana volví á Teruel, en donde no encontré mas novedad que las dos salidas indicadas. Y como sin artilleria no podria estrechar mas aquel número refugiado en el Seminario, dispuse que el teniente coronel D. Ramon de Loya, comandante del regimiento de la Princesa, con

este y uno de los dos batallones del regimiento de Soria, quedase en Teruel; y yo con el resto de la division salí la noche del mismo día á atacar la guarnicion enemiga que habia en el punto de Alveniosa, pasando á dormir á las casas del Puerto, á tres léguas de Teruel, ayer á Mazanera, y esta mañana á cosa de las 8 di el ataque á la guarnicion de dicho Puerto con tal felicidad, que fueron rendidos y perseguidos los enemigos, habiéndose dexado en el campo 2 corazeros y un infante muertos, otro de los primeros herido, 5 oficiales, 2 coraceros, y 161 infantes prisioneros. Tambien se les tomaron tres cañones de á 8. Nuestra pérdida en este dia tan solo ha consistido en un soldado muerto, y otro herido. Todos los xefes, oficiales, y soldados en estos dias han llenado sus deberes, y faltaria á la justicia, y á mi obligacion, si los dexase de recomendar á V. S. &c. &c. &c."

Mirambel (en Aragon) 22 de febrero.

El general frances Musnier empeñó la accion de Horta con 3000 hombres contra 1500 que teniamos en la línea del Algas. Los resultados son públicos, y la derrota ha sido muy dolorosa á Suchet, que envió á llamar á Musnier, y no se sabe si lo pondrán en consejo de guerra. El 18 salió Musnier de Alcañiz.

Pasan de 20 paisanos los que tenemos en este distrito divididos en compañías, armados y prontos á salir en caso de invasion, y reyna el mejor espíritu en toda la provincia. El 18 se destinaron á Calanda 230 hombres, y á Fonz 150, temerosos de nuestras guerrillas, y compañías de paisanos. El general Berget ha pedido á Suchet comestibles desde la otra parte del Ebro.

Frontera de Aragon 5 de marzo.

El Sr. Perena con sus valerosos tercios ocupa la atencion del enemigo, y le ha hecho desamparar las riberas del Cinca, asegurándose que ha ocupado ya á Monzon, habiendo dexado el enemigo sus equipages, y los almacenes de comestibles. Este intrépido patriota está sosteniendo en favor nuestro una poderosa diversion, y no dudamos que la division del valeroso Sr. García, acostumbrada ya á la victoria, atacará la línea del Algas, al paso que las tropas y guarnicion de Lérida, combinadas con las de Mequinenza, concurrirán á hostilizar al enemigo, y aun á salvar la capital de Aragon, aprovechando la coyuntura feliz que les presenta esta dislocacion de fuerzas distribuidas sobre tantos puntos, y ocupadas en tantos objetos importantes.

Las últimas cartas de Cataluña nos dan ideas de una accion muy gloriosa empeñada nuevamente por el Sr. O-Donell, en la que se asegura que, no solo ha ocupado á Vich, sino que ha perseguido

al enemigo hasta cerca de Gerona, despues de haberle hecho levantar el sitio de Hostalrich. La actividad con que este caudillo organiza militarmente el Principado, y el aprecio que sus calidades han inspirado tanto al ejército como al pueblo, nos dan fundadas esperanzas para persuadirnos que la restauracion de las plazas de aquella provincia se realizará con mas prontitud que la que el enemigo se ha persuadido en la altivez de su fortuna momentánea, y en la carrera de nuestros infortunios. Vemos de nuevo aparecer un ejército lleno de vigor, austeridad y rapidez, cuyas espaldas no ve jamas el enemigo: y este resultado de la disciplina, y de la prudencia, alimenta las esperanzas de los buenos, y alienta el patriotismo agostado y desfallecido por las desgracias de un año.

Operaciones militares, y providencias de policía, que precedieron á la defensa de la ciudad de Valencia, y retirada del enemigo, cuyo feliz suceso se ha publicado en la gazeta extraordinaria de la Regencia del lunes 2 del corriente, núm. 10.

Valencia 23 de febrero.

Nuestras partidas de guerrilla compuestas del alentado paisanage de esta provincia, han empezado el dia 19 su primer y feliz ensayo en el punto de Alventosa, mandadas por el teniente Coronel D. José Lamar, oficial de espíritu y conocimientos, y por su segundo el alférez de ingenieros D. Pedro Antonio Molina. Los franceses en número de unos 600 hombres se presentaron avanzando sus partidas de guerrilla hasta el fondo del rio; pero el fuego acertado de nuestra artillería, cuyos individuos se han portado con la mayor serenidad y entereza, los rechazó vigorosamente, debiéndose á esta firmeza la subsistencia de la línea. Debemos esperar de tan buenos principios efectos muy satisfactorios.

Las quadrillas de Aragon empiezan á ser ostigadas de algunos dias á esta parte por diferentes direcciones; y segun las últimas disposiciones se esperan grandes consecuencias en aquella provincia.

Al paso que se aumentan nuestros peligros, descubrimos nuevas señales de energía en los paises que ha asolado el enemigo. Así, en los que estan libres no debe perderse momento en atizar esta llama sagrada con movimientos imprevistos y extraordinarios sobre los puntos que cree el enemigo tener asegurados con el terror y la atrocidad.

Idem 27. En esta provincia se adoptan los medios mas seguros, no solo para librarla de una invasion, sino para concurrir eficaz-

mente á la libertad de la Andalucía, y demas provincias ocupadas.

No nos queda duda de que han penetrado hasta esta ciudad espías y agentes del enemigo: de aquí los avisos anticipados de nuestras operaciones que reciben los vándalos, y la multitud de rumores que adquieren valor, propagados por la perfidia y la cobardia.

En nuestra actual crisis solo la actividad y los sacrificios pueden oponer al enemigo una barrera capaz de contener su ímpetu. Pero ni todos nuestros esfuerzos ni trabajos servirán, si no se cimenta en nuestra tropa la mas severa disciplina para sostener inmóvil lo mas duro del servicio, extirpando los abusos funestos que dexó introducir la debilidad del gobierno en todas las clases.

Item 6 de marzo. Acabamos de saber que el enemigo ha situado en Murviedro todo el grueso de sus fuerzas, y que ha hecho adelantar sus avanzadas hasta el Puig. No dudamos de que avanzará hácia esta plaza; pero nos hallará dispuestos á recibirlo con la serenidad y denuedo que exígen las visitas de esta clase. No tratarémos de infamarnos, permitiéndonos el que un número tan corto inutilice los inmensos recursos que conservamos para mantener la independencia, y un nombre ilustre, teniendo aun la gloria de llamarnos españoles, valencianos, y hombres libres.

Nuestras avanzadas se han batido con las del enemigo con muchas ventajas, y tanto el ejército, como paisanage armado, estan llenos de aquel noble ardor, y de aquella indiferencia por unas huestes que creen que á su voz doblega el universo sometido la frente esclava. Un momento de energía y de obediencia puede, no solo restituirnos aquella admiracion que eternizó estas murallas en el 28 de junio, sino perpetuar en la gratitud nacional el nombre de un pueblo valeroso, capaz tambien de humillar al enemigo, y de llamar á la independencia á las demas provincias que él cree subyugadas y adormecidas.

Despues de forzar los enemigos los dos puntos mas esenciales que separan esta provincia de la de Aragon, se han internado algun tanto, sin duda para reconocer y devastar. Su número es incapaz de inspirar recelos á esta capital y á su fértil comarca, si el terror, y las ilusiones funestas que marchan siempre delante de estas huestes, no hallan acogida entre los valerosos vencedores de Moncey.

La serenidad y la prontitud pueden desvanecer nuestros peligros, reducidos en el dia á sufrir las privaciones de muchos artículos importantísimos, que sin duda desaparecerian, y nos constituirian en un estado deplorable, si esta incursión del enemigo no fuese acosada y escarmentada en sus primeras tentativas. La union con la autoridad, y la confianza en sus deliberaciones, son

las bases esenciales para hacer que desaparezca una calamidad, que de otro modo adquiriría mucha extensión, estando dislocados entre sí los miembros que constituyen la fuerza verdadera del estado. La obediencia no exige otras reflexiones que la brevedad; y esta misma obediencia, y los saludables efectos de ella acrecientan la energía de los gobiernos, que de otro modo se paralizan y anonadan.

Id. 8. "La comisión militar de policía de esta plaza y su reyno, establecida por el capitán general, declara la confiscación general de bienes, muebles, raíces, semovientes y rentas que por qualquier título pertenezcan á los vecinos y moradores de esta capital que, pudiendo y debiendo con sus riquezas y haberes contribuir á la manutención de sus fieles defensores, la hayan abandonado, bien por cobardía, ó por poca lealtad: y por vacantes todas las prebendas eclesiásticas, capellanías, y empleos civiles y militares, sin que puedan obtenerlos en esta ciudad y dentro de su reyno, procediéndose inmediatamente á su venta. Y para que nadie de ellos quede sin el debido castigo, dentro de doce horas precisas los alcaldes de barrio presenten relación jurada de los que en sus respectivos barrios se hayan fugado. Y se prohíbe, pena de la vida, que ningun vecino de esta ciudad y su reyno les dé en los parages donde se hayan situado auxilio ni socorro alguno: cuyos productos se destinan desde luego para la manutención de los mas esclarecidos defensores de su patria, pobres necesitados, y de las viudas de los que fallecieron en su defensa."

Id. 13. El 5 del corriente se presentaron los enemigos en los muros de esta capital: el 6 entraron en el arrabal ó calle de Murviello, ocupando el colegio de S. Pio V, el palacio real, y la Zaidía, todo fuera de los muros á la otra parte del rio; y en la noche que precedió al domingo 11 se marcharon precipitadamente. Durante este tiempo nada han hecho sino raterías; bien que desde el palacio nos incomodaban con balazos á los del puente; pero 14 tiros de á 24 hicieron que la galería ocupada por ellos viniese á tierra. Son infinitas las atrocidades que han cometido, saqueando los pueblos de Quarte, Chirivella, Paterna, Campanar, Godella, Benimamet, Burjasot, Benicalaf, Beniferri, Benimaclet, Alboraya y el Grao, los conventos de la Zaidía, S. Anton, S. Pedro Nolasco, S. Julian, Sta. Mónica y Capuchinos, dexando por todas partes rastros de su bárbara y sacrilega ferocidad. Los oídos católicos rehusan oír las horribles profanaciones que ha sufrido el adorable Sacramento y las santas imágenes, las que desnudas, ó vestidas de soldados, eran expuestas para que fuesen blanco de nuestros tiros. Nada ha quedado en su lugar, pues los muebles del Grao se han encontrado en Campanar, á una legua de distancia.

Miles de almas se han reunido en guerrillas por estos contornos, lo que ciertamente ha causado la fuga del enemigo. El orden, la subordinacion, el honor y el patriotismo han animado á nuestros guerreros: el regimiento mas reglado puede aprender de estos milicianos, y el de mas valor, de estas guerrillas. Se han visto prodigios de entusiasmo, de que podrian citarse muchos exemplares.

A Castellon de la Plana y Villa Real fueron 300 de infantería y 200 caballos enemigos, y solo han vuelto 80 infantes y 120 de caballería, y así de otros pueblos, al mismo tiempo que por aquí han tenido siempre á sus oídos la mejor música militar, dada por las guerrillas, que se han portado valerosamente. Desde que se fueron no han adelantado mas que 7 leguas, y aun no sabemos si podran salir. Hoy esperamos 300 prisioneros, y otros 200, y un obús que les ha tomado Villacampa.

Extracto de la intimacion que el conde Suchet, general en jefe del tercer cuerpo del ejército frances, hizo desde su campo del Puig, con fecha de 6 de marzo último, al capitan general del reyno de Valencia, y al ayuntamiento de la capital, pidiéndoles la rendicion de esta ciudad.

Despues de referir Suchet, creyendo intimidar al capitan general, que habia rechazado las tropas españolas que fueron á atacarle en Aragon, tomádoles sus posiciones y artillería, y perseguidolas hasta los muros de Valencia; prosigue diciéndole, como para su consuelo: „No vengo á traer la guerra á esta feliz capital del reyno mas hermoso de España (1), ni para talar los campos que la rodean: vengo á ofrecerla, en lugar de los desastres de un sitio, la proteccion y la paz (2).” Aña-

(1) Si no viene á traer la guerra, ¿qué viene, pues, á traer un general enemigo con un ejército y un tren de artillería?

Si la capital es feliz, no se lo debe ciertamente á Suchet; y no necesita de su proteccion: y así vuélvase á vender su felicidad á quien se la pida.

Encuentra muy hermoso al reyno de Valencia: nadie lo dudaba. Ah! esta hermosura y amenidad; quán pronto se veria marchita y agostada si le cayera la plaga de esta voraz langosta, que no dexa verde ni seco por donde pasa! Las demas provincias de España lo publican, y lo lloran. Habla solo de la hermosura del pais, y no de las riquezas por no espantar á la gente: éstas ya las buscaria y desenterraria el protector de los bienes y dispensador de la felicidad.

(2) Ofrece á Valencia proteccion; pero ¿quien la maltrata ó la per-

de, que la ofrece la suerte de Andalucía que está sumisa y quieta (1): que ha protegido en todas partes á los habitantes pacíficos que se someten, y entregan las armas, como supone lo habia hecho en Murviedro, Villareal, Castellon y otros. Les dice: „que los pueblos por donde pasa ven respetada la religion, la justicia, y las haciendas (2), y que tratan (3) á los franceses como hermanos, pues observan orden y disciplina (4). Despues pasa á quererle lisonjear, pintándole la gloria que alcanzará en libertar á la patria de los males que la amenazan, si pretende prolongar una guerra que causa la ruina de España. „El valor de vuestra nacion, le dice al fin, no necesita ya de mas lustre (5). Abrid las puertas de Valencia al ejército frances, y merecereis las bendiciones de esta tierra favorecida (6) del cielo.” Así concluye su oficio.

Sin duda no habia previsto el Sr. Suchet, este pretenseo argel de paz, que Valencia le recibiria abriéndole, no las puertas, sino cien bocas de fuego; y que el caudillo de tan alentados defensores de la patria, y el grave ayuntamiento, mas firme y resuelto que aquel antiguo Senado romano en igual caso, le manifestarian tan heroica constancia, y el digno desprecio que me-

sigue sino el mismo enemigo que se la ofrece? La paz ya se la tenia.

(1) Pregunte el reyno de Valencia á la Andalucía ¿qué suerte le ha tocado despues de paseada, y saqueada de un modo nuevo, por los franceses? y si esta sumision y quietud que pondera Suchet, es voluntaria y verdadera? No tardará mucho en responderle.

(2) Qué entienden aquí por religion, ni por justicia, ni por propiedad los que nada respetan, ni conservan de quanto encuentran establecido en los países que invaden? O lo aniquilan, ó lo renuevan todo á su manera, para que se pierda la memoria de lo que fuimos, y de lo que éramos poco hace.

(3) Si recibirlos á balazos, y cazarlos como lobos, es tratarlos como hermanos, díganlo las partidas francesas que entraron en aquellos pueblos.

(4) Si observan orden y disciplina es sobre las armas, quando pelean, quando maniobran, á la vista de sus gefes: ésta es su ordenanza militar. El desorden, los desmanes, y los excesos los reservan para la entrada y ocupacion de los pueblos: entonces dexan de ser soldados, sin dexar de ser peores enemigos.

(5) Hasta aquí no habian llamado los franceses valor, sino furor fanático, al brio español; ni suponian que las acciones de unos rebeldes ilusos, como nos llaman, pudiesen adquirir lustre, sino oprobio ú compasion

(6) ¿Qué favor viene á dispensar un mísero mortal, y mortal enemigo de ella, á una tierra favorecida ya del cielo?

recen, así las amenazas, como los halagos de nuestros pérfidos y crueles enemigos, que tienen el descaro de ofrecernos la seguridad, la paz, y la felicidad de que gozábamos, y que ellos mismos nos han robado, y no pueden ya restituírnos. Nos prometen lo que no es suyo, y era nuestro, los opresores armados, después que nos han sacrificado á la violencia y codicia de su soldadesca, y á todas las calamidades que hacen sufrir veinte meses hace á esta inocente nación, porque defendemos nuestra propia casa asaltada alevosamente de ladrones extranjeros, y no queremos infamarnos á quebrantar el sagrado juramento de no desamparar á la patria y á nuestro legítimo Soberano, ni deshonorarnos á prestar el que nos pide, con las bayonetas apuntadas, el intruso rey rodeado de ellas, con ofensa de nuestra conciencia, de nuestro pundonor, del nombre español, y de la justicia divina y humana.

Segun el tono de Suchet, y de otros xefes enemigos, parece que los franceses han quebrado en estos últimos tiempos el molde de sus intimaciones: acaso les habrán parecido demasiado duras y soberbias contra una nación tan fuerte y altiva. Han mudado de estilo, creyendo que con frase ménos ágrias rendirian mejor los ánimos. Siempre habian mezclado el terror con una fingida compasion; ahora añaden la exhortacion, la persuasion, y el consejo de predicadores de paz, concordia, é indulgencia. Esto es mas injurioso é insufrible que hablarnos con el cañon: con esta arma nos tratan de enemigos temibles, y con la otra de almas bobas y cobardes.

Nunca nos hablan de la justicia ni del derecho que tienen para querernos subyugar, sino del gran poder que tiene el tirano que los manda, para hacer vana nuestra natural y noble resistencia.

Murcia 8 de marzo.

Los últimos partes de S. Clemente anuncian que D. Juan Martín (el empecinado) y D. Ventura Ximenez, han apresado una conducta de millon y medio de reales que los franceses conducian á Madrid, matando y aprehendiendo á sus conductores: lo mismo ha sucedido á una señora que en un coche iba para Madrid acompañada de un frances, á quienes se han apresado 1500 reales. Añaden dichos partes que el empecinado ha destrozado una division que salió á perseguirle desde Madrid, matándoles cerca de 200 hombres.

Cádiz 5 de abril.

Copia del parte que el Gobernador de Ciudad-Rodrigo dirige al general en jefe del ejército de la izquierda.

"Excmo. Sr.: Ante anoche (del 19 al 20) atacaron los enemigos á las once y media de ella, en número de 1500 hombres, la posición de los ingleses en *Barba de Puerco*, donde igualmente habia una partida de 40 hombres de infantería, y otra de 16 de caballería, destacadas de esta plaza, al mando de dos oficiales de su arma la primera, y de un capitán de la suya la segunda.

Al principio avanzaron los franceses batiendo los postes que tenian situados á la avenida los ingleses, y llegaron hasta el punto que llaman los *arribes*; pero formada la tropa inglesa en batalla, poniendo al centro la partida de caballería española, y á la izquierda la de infantería nuestra con otros 50 hombres suyos, los rechazaron completamente, persiguiéndoles en la retirada precipitada que emprendieron; y no pudiéndose calcular á punto fijo la pérdida que les causaron, pues aunque en el llano dexaron solo un coronel, otro oficial, y 5 soldados muertos, y 8 prisioneros (la mayor parte heridos) al paso del puente, fué grandísimo el número que les mataron con las descargas que siguieron haciendo sobre ellos; y me dicen en los partes, que les vieron arrear al río muchos cadáveres, sin contar los heridos que se llevarian, retirándose otra vez á *S. Felices*, de donde habian salido.

Los ingleses tuvieron un oficial y 3 soldados muertos, y 7 heridos; y nosotros 3 soldados de infantería extraviados; pero si averiguo haberlo sido huyendo de la acción por cobardía, hago ánimo, luego que se aprehendan (para lo que he dado mis disposiciones), hacerlos sortear, y pasar á uno de ellos por las armas; pues no debe disimularse un hecho semejante, habiéndose todas las demas tropas portado con tanta bizarría; y es necesario hacer exemplares que contengan tales abusos, capaces de envolver á los buenos soldados.

Los ingleses se han cubierto de gloria, acreditando en la acción un orden y valor sin igual; y me dicen los mismos oficiales de mis partidas: que han quedado admirados de su firmeza y espíritu militar, pues, no siendo todos sino poco mas de una quarta parte que los enemigos, los atacaron y persiguieron con tal denuedo, que les impuso y decidió á la fuga.

Todo lo que pongo en noticia de V. E. para su conocimiento y satisfaccion. Dios guarde á V. E. muchos años. Ciudad-Rodrigo 21 de marzo de 1810. — Excmo. Señor. — *Andrés de Herrasti*. — Excmo. Señor. Marques de la Romana.,,

En el ejército que guarnece esta Isla se ha servido el Consejo de Regencia de España é Indias en nombre del Rey nuestro señor Don Fernando VII conceder los empleos y grados siguientes.

Ascendidos á Brigadieres. D. Josef Lardizabal, capitán del regimiento de reales guardias Españolas, y comandante general de la vanguardia.

D. Ramon Polo, capitán del propio cuerpo, y comandante general de la segunda división.

Graduados de Coroneles. El teniente coronel D. Vicente Algarra, capitán del regimiento de dragones de Sagunto, y mayor general de la caballería.

El teniente coronel del real cuerpo de Ingenieros D. Luis Lavifia, primer ayudante del General en jefe.

Graduados de tenientes Coroneles. D. Francisco Serrano, sargento mayor del regimiento de caballería perseguidor de Andalucía, y mayor de órdenes de la caballería.

D. Francisco Ramonet, capitán del regimiento de caballería de Alcántara, y primer ayudante del quartelmaestre general.

El capitán D. Heraclio Alaiz, ayudante del batallón de Voluntarios de Zafra, y segundo del quartelmaestre.

A Comisario de guerra. El habilitado de tal D. Pablo Henalez.

En América. El Rey nuestro señor D. Fernando VII, y en su real nombre el Consejo Supremo de Regencia de España é Indias se ha servido conceder los empleos de capitán general del reyno de Goatemala, y presidente de su real Audiencia al jefe de escuadra Don Josef de Bastamante y Guerra; y la subinspeccion general de las tropas veteranas y de milicias del mismo reyno al brigadier D. César Balbiani.

El 2 del corriente se extravió un vale de 150 pesos, de la creacion de setiembre, señalado con el núm. 190,873, endosado á D. Francisco Rufino. El sugato en cuyo poder se hallare, se servirá entregarlo en el almacén de D. Domingo Cacho, en la recoba.

Desenfado patriótico, ó diálogo entre un Emisario del rey *Pepe*, que vino á pedir la entrega á los franceses de la escuadra española, y un buen patriota con quien se encontró en el camino de Chiclana, comunicado por un escucha de buen oído. Por esta conversacion se descubre el modo de pensar de los desertores de la buena causa. Se vende en el despacho de la Imprenta Real, casa del Consulado, y en la librería de Font y Closa, calle de S. Francisco, á 4 rs.